

Encabezó acto de graduación de profesores de la Micromisión Simón Rodríguez

## Maduro: En Venezuela la única transición es hacia el socialismo

Pidió a maestros y maestras del país, con ocasión de su día, estudiar mucho, prepararse continuamente ■ Declaró inaugurada la universidad de los docentes y designó a sus autoridades ■ En horas de la mañana estuvo reunido con el Alto Mando militar en Fuerte Tiuna, donde se trazaron líneas para

la preparación de los Ejercicios Militares Soberanía 2019 a realizarse, como ya lo había anunciado, entre el 10 y el 15 de febrero, y durante los cuales se ensayará la defensa integral de la patria y se demostrará al mundo la unidad cívico-militar de la Revolución Bolivariana. Foto Prensa Presidencial págs. 3 y 6

**Integrante  
2 millones  
de la Milicia será  
juramentado  
el próximo 13-A** pág. 3

Anuncios del Presidente

Conozca las acciones económicas y qué es el encaje legal de 60% pág. 7

Anunció Diosdado Cabello

Tres grandes marchas convoca el PSUV para el 23 de Enero pág. 4

Carabobeños piden defender el salario de la especulación pág. 15

En el Panteón

Honran a Simón Rodríguez en el Día del Maestro pág. 5



Crisis en Reino Unido

May y su acuerdo del brexit derrotados en el Parlamento pág. 10

Tema del Día

Caraqueños apoyan aumentos pero piden controles de precios págs. 8 y 9

Pide a oposición poner los pies en la tierra

Claudio Fermín: Es un hecho que Maduro ganó el 20 de mayo pág. 6

En Argentina

Condenan a 13 años de prisión a activista social Milagro Sala pág. 11

Implementan estrategia para incentivar la agricultura familiar

# Acuerdos entre Gobierno, FAO y Unicef resguardan alimentación de niños en edad escolar

Venezuela ha cumplido las metas nutricionales de los Objetivos del Milenio y es catalogada como una nación que provee seguridad alimentaria a más de 95% de su población

T/ Luis Ángel Yáñez  
F/ AVN  
Caracas

La firma de un acuerdo hecho este martes entre el Gobierno Nacional, la FAO y la Unicef resalta el compromiso de la Revolución Bolivariana de resguardar el derecho a la alimentación del pueblo, con especial énfasis de niños en edad escolar y de la familia.

La firma del convenio se realizó en la sede de la Cancillería, en Caracas, con la presencia de la vicepresidenta Ejecutiva de la República, Delcy Rodríguez, el titular de Educación, Aristóbulo Istúriz, los representantes de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) y del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef).

El acuerdo tiene como objetivo incentivar la agricultura familiar. “Esto con el propósito de apoyar el Programa de Alimentación Escolar (PAE) con productos producidos localmente, una estrategia que viene del Instituto Nacional de Nutrición, dietas basadas en la producción local”, indicó Carlos Mendoza, representante encargado de la FAO.

Agregó que el acuerdo apoyará tanto la alimentación como la gestión de riesgo para enfrentar los cambios producidos por fenómenos meteorológicos, cada vez más frecuentes en el hábitat rural.

Venezuela ha sobrecumplido las metas nutricionales de los Objetivos del Milenio y es catalogada como una nación que provee seguridad alimentaria a más de 95% de su población. Este índice demuestra a la FAO que el país no está en el llamado “mapa del hambre”.

Este estatus que ha caracterizado a Venezuela en años recientes ha sido perturbado por la guerra económica impulsada por Estados Unidos.

Desde hace más de 20 años la FAO y Venezuela fijaron un acuerdo para erradicar la pobreza, crear políticas de alimentación, agricultura, pesca y equidad de género. Asimismo, trabajan para



preservar los recursos naturales y otros elementos vinculados al campo y la producción alimentaria.

En este mismo sentido, el representante de la Unicef, Rafael Ramírez Mesec, indicó que su organización se enfocará en el apoyo a la nutrición de niños y expresó que también se centrarán en la educación bilingüe.

“Esperamos que en los temas de seguridad alimentaria y nutrición y los temas de educación, podamos ver resultados muy pronto”, indicó y comentó que se han preparado con tiempo para lograr resultados efectivos con estos convenios.

También se refirió a la educación inicial y la calificó como de “gran importancia”, pues es la etapa en la que comienza el desarrollo.

## VENEZUELA EN COOPERACIÓN INTERNACIONAL

La vicepresidenta Ejecutiva, Delcy Rodríguez, celebró este convenio y resaltó que fortalece la cooperación internacional con Venezuela en lo social, especial-

mente en áreas orientadas a la infancia, educación escolar e inicial.

Destacó que con esta iniciativa Venezuela fortalece programas de alimentación escolar, la inclusión educativa desde el nivel inicial y la continuidad del plan de desarrollo dictado por Naciones Unidas, cuyos objetivos contemplan erradicar la pobreza y atender a los sectores más vulnerables, líneas que orientan estos acuerdos.

Los convenios están incorporados a la línea de acción de la Agenda 2030 impulsada por la ONU para el desarrollo sostenible a favor de las personas, el planeta y la prosperidad, además de fortalecer la paz universal y el acceso a la justicia.

“Este es el camino, el camino del multilateralismo, del respeto profundo a la Carta de las Naciones Unidas para garantizar la estabilidad y la paz internacional, el camino de la cooperación”, precisó Rodríguez.

Por su parte, el ministro de Educación, Aristóbulo Istúriz, recordó que en el país se desarrolla la política de conu-

cos escolares, con más de 13 mil en la actualidad y con la meta de 25 mil para julio de 2019.

Dijo que con la firma de estos acuerdos se incentiva la agricultura en apoyo a los PAE y se cubren diversas aristas educativas, como la enseñanza de la lengua materna y las matemáticas, entre otras.

“Esto es un recurso que va a ayudarnos para adquirir los insumos para universalizar la lactancia materna, y sobre todo nos permita unirnos a la agricultura urbana e incorporarnos a la escuela”, remarcó.

Estos acuerdos llegarán a 100 mil niños que residen en estados priorizados del territorio nacional.

Respecto a la educación inicial, Istúriz coincidió con el representante de la Unicef al señalar la importancia que tienen los primeros años de educación para los niños.

El titular de Educación planteó la creación de una observatorio para formar las casas de recuperación y hacer seguimiento en los sectores donde haya mayor demanda.

Preparan Ejercicios Militares Soberanía 2019

# Maduro: Venezuela demostrará al mundo la unidad cívico-militar de la Revolución Bolivariana



El próximo 13 de abril será juramentado el integrante número 2 millones de la Milicia Nacional Bolivariana, acto que reforzará la defensa integral del territorio nacional

T/ Luis Ángel Yáñez  
F/ Prensa Presidencial  
Caracas

El presidente de la República Nicolás Maduro durante un acto en Fuerte Tiuna anunció un ejercicio militar conjunto que se realizará del 10 al 15 de febrero, en el que ensayará la defensa integral de la patria y se demostrará al mundo la unidad cívico-militar de la Revolución Bolivariana.

Maduro indicó que el Plan de la Patria 2019-2025 debe arrancar en el marco de la conmemoración del bicentenario del Congreso de Angostura. “El arranque del Plan de la Patria en la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) para incrementar el poder militar de la nación, tiene que hacerse en el marco del bicentenario de Angostura y de la era bicentennial bolivariana de independencia”, dijo durante la inspección de los preparativos para los Ejercicios Militares Soberanía 2019 en Fuerte Tiuna, Caracas.

En transmisión en cadena nacional de radio y televisión agregó que para este operativo cívico-militar los cuerpos cas-

trenses ya se están preparando para conmemorar con grandes movilizaciones los 200 años “del día en que el Libertador Simón Bolívar brilló para siempre”.

Maduro instó a la FANB a seguir los lineamientos que dicta el pueblo de Venezuela, y resaltó la unidad de los patriotas para defender la independencia y la soberanía nacional, y para ser garantes de los derechos sociales. Asimismo les pidió estar despiertos para garantizar la paz del pueblo venezolano.

“Una Fuerza Armada Nacional Bolivariana como la que tenemos tiene que estar siempre lista, no dormirse jamás, y si descansa un poco, tiene que estar con un ojo abierto y el otro también, siempre serena, fuerte, poderosa y segura de que estamos en el lado correcto de la historia”, expresó.

El Jefe del Estado reiteró la responsabilidad de los integrantes del cuerpo castrense, quienes tienen que salir en defensa del pueblo ante cualquier circunstancia.

“Tenemos la razón más grande de todas: la razón constitucional, la razón histórica, con Bolívar y el legado del comandante Chávez, para la independencia nacional y la defensa de nuestro pueblo”, dijo.

En ese sentido, reiteró que Venezuela quiere vivir en paz para ver el desarrollo de una potencia económica y consolidar el modelo social que permita la ampliación de los derechos civiles.

“Para eso queremos paz, no somos un ejército imperial, somos una Fuerza Ar-

mada libertadora, lo primero que garantizamos es la libertad del pueblo venezolano”, puntualizó el presidente Maduro.

## MONUMENTO DE ANGOSTURA

En el acto presentó el prototipo del monumento que será instalado en Angostura, hoy Ciudad Bolívar, como homenaje al Libertador Simón Bolívar y su Discurso en el Congreso de Angostura el 15 de febrero de 1819.

Creado por el escultor Nelsón Bermúdez, el prototipo presenta a la india Angostura sentada en el medio del trono de la Libertad, empuñando el cetro de la justicia.

“Vamos a instalar este prototipo de un monumento, un parque, en homenaje al Libertador Simón Bolívar y al Discurso de Angostura. Aquí está la india Angostura montada en el cetro de la victoria, marcada por la selva y las aguas del Orinoco, recordando el poder indio, fundamental de las zonas del sur de nuestra patria, que fueron las tierras de donde surgió toda esta inspiración de Bolívar”, explicó Maduro, en Fuerte Tiuna durante la inspección de los preparativos para los Ejercicios Militares Soberanía 2019.

El 15 de febrero de 1819 Bolívar convocó en Angostura del Orinoco el segundo Congreso Constituyente de Venezuela, donde se debatió la Ley Fundamental de la Gran Colombia y dio las bases para este modelo de integración regional entre Ecuador, Nueva Granada (hoy Colombia) y Venezuela.

## Ejercicios Militares Soberanía 2019

A su llegada, la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) le rindió los honores correspondiente antes de que el líder nacional realizara la reunión con el Estado Mayor Superior de la FANB.

El Mandatario estuvo acompañado por la vicepresidenta Ejecutiva, Delcy Rodríguez, el vicepresidente sectorial para Soberanía Política y Paz, general en jefe Vladimir Padrino López, y el comandante estratégico operacional Remigio Ceballos.

El pasado jueves, el Jefe del Estado convocó para los ejercicios cívico-militares, que se desarrollarán entre el 10 y el 15 de febrero a propósito del bicentenario del Congreso de Angostura, que fue el Segundo Congreso Constituyente de la República de Venezuela.

Ante los escenarios de probable ataque a la integridad nacional, el Presidente recomienda evaluar la capacidad de movilización para la defensa, así como la capacidad de llevar la información al pueblo sobre la importancia de estos ejercicios.

“Los medios son los encargados de garantizar la incorporación de la sociedad civil a la defensa de la patria”, aseguró Maduro, quien espera que estos ejercicios sean la mejor operación de despliegue y de unión cívico-militar en honor al Libertador Simón Bolívar.

## MILICIANOS LISTOS PARA EL COMBATE

El próximo 13 de abril será juramentado el integrante número 2 millones de la Milicia Nacional Bolivariana, acto que reforzará la defensa integral del territorio nacional, informó el presidente Maduro.

“Voy a juramentar al resto de milicianos para llegar a la cifra de 2 millones, quienes estarán listos para combatir la guerra contra el pueblo en diferentes escenarios”, indicó en el Comando Estratégico Operacional de la FANB.

Los miembros de la Milicia Nacional Bolivariana reciben instrucción permanente bajo coordinación de la institución castrense. En este sentido, el Presidente apuntó que ambos componentes están preparados para defender a la nación ante la ejecución que maniobras que quebranten el equilibrio social.

“Venezuela está preparada y se está preparando para garantizar su derecho a la soberanía y a la paz”, apuntó.

La Milicia Nacional Bolivariana, creada en 2007, participará en los Ejercicios Militares Bicentenario de Angostura 2019 que se realizarán entre el 10 y el 15 de febrero.

Informó Diosdado Cabello en nombre del PSUV

# El pueblo bolivariano marchará el 23 de enero

El dirigente del Partido Socialista Unido de Venezuela advirtió a la AN en desacato que si convoca a elecciones habrá nuevos comicios parlamentarios

T/ Redacción CO-VTV  
F/ Hector Rattia  
Caracas

El primer vicepresidente del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), Diosdado Cabello, indicó que factores de la derecha nacional carecen de seriedad, razón por la cual recurren a “show mediáticos” para posicionar matrices negativas contra el Gobierno Nacional.

En el Hotel Alba Caracas, ubicado en la avenida México, cuestionó las falsas expectativas que le crearon a la militancia opositora sobre los alcances que tendría la convocatoria realizada por el presidente de la Asamblea Nacional (AN) en desacato, Juan Guaidó, para el 23 de enero, cuando solicitarían el cese de funciones del Gobier-



no legítimo del presidente Nicolás Maduro.

“Ellos dicen que el 23 de enero es el día, y nosotros decimos que ese día iremos a las calles y Maduro seguirá siendo presidente. El 24 de enero seguirá siendo presidente, veremos al final quién cumple, si ellos o nosotros, y usted verá señor opositor quién le mintió”, dijo Cabello.

Se refirió la supuesta detención del diputado opositor Juan

Guaidó por funcionarios del Servicio Bolivariano de Inteligencia Nacional (Sebin) e indicó que detrás del “falso positivo” se oculta un “evento mayor de propaganda”, dado que en el momento del acontecimiento había cámaras y equipo de prensa para reportar lo sucedido.

En este sentido, afirmó que si la oposición continúa con sus intentos de “montar shows y falsos positivos” en el año 2025,

cuando finalice el período de gobierno de Maduro, se encontrarán de nuevo con una fuerza política que les recordará el fracaso de sus maniobras.

Cabello aconsejó a la derecha nacional organizarse verdaderamente a fin de “dejar de engañar” a la militancia que aún confía en sus acciones.

Advirtió que mediante la Asamblea Nacional Constituyente, “se puede hacer llamado

a elecciones de cualquier poder público”.

Señaló que si la ANC decide llamar a elecciones a la Asamblea Nacional en desacato puede hacerlo. “La derecha podrá aprobar lo que sea, pero no habrá nada”, dijo el también vicepresidente del Partido Socialista Unido de Venezuela, (PSUV) durante la rueda de prensa.

Sostuvo que el presidente Nicolás Maduro seguirá siendo el jefe del Estado y que de celebrarse las elecciones para el Parlamento nacional, “la AN en desacato desaparece de inmediato”, ya que se haría el debido procedimiento de acuerdo a las leyes de la nación.

“La ANC no necesita pintarles pajaritos a nadie, la Asamblea Nacional (en desacato) sí necesita vivir del engaño y manipulación”, dijo Cabello.

Recordó que Henrique Capriles Radonski recientemente expresó que “la oposición no tenía fuerza para asumir la Presidencia de la República”. A esto Cabello agregó: “Por primera vez en años estoy de acuerdo, que lo que dice es verdad”.

## Un adiós revolucionario para Rafael Monzón Marquina

T/ Antonio Manrique  
Caracas

En este año que se inicia tenemos que registrar con pesar y dolor el fallecimiento del compatriota y gran amigo Rafael José Monzón Marquina, quien se nos acaba de ir a los 79 años. Era economista y periodista. Nos unía gran amistad que se inició cuando estuvimos en la Unidad Escuela de Paracaidista y fuimos integrantes de aquel levantamiento contra Marcos Pérez Jiménez, el 1º de enero de 1958, y tomamos la Base Aérea de Boca de Río, bajo el mando del entonces capitán Enio Ramón Ortiz Cordero, con lo cual le dimos inicio a lo que 22 días, se concretó con la caída y huida del dictador. El tránsito por el periodismo nos unió nuevamente en los años finales del siglo pasado y se amplió durante el proceso que ini-

ció Hugo Chávez con el “¡Por ahora!” y continúa Nicolás Maduro Moros.

El 12 de abril del 2012 tuvimos la oportunidad de devolver a su sitio el cuadro del Libertador Simón Bolívar al levantarlos del rincón donde lo habían arrumado los fascistas, en el Salón Ayacucho del Palacio de Miraflores, cuando Chávez regresó a la Presidencia, ante el clamor popular de la capital y de todo el territorio nacional.

Reiteramos nuestro pésame a su viuda Saluna Natacha de Monzón y a su hija, Evaluna Consuelo y sus otras hijas e hijos, Elisa Teresa, Marina del Valle, Marta Adriana, Maritza y Rafael Ángel Monzón, así como a sus hermanas y hermanos Nancy, Aurora, Yolanda, Julio y Alfredo Monzón, Haydee, Domingo y Eduardo Lizallo y otros familiares y allegados. Paz a su alma.

Del 18 al 21 de enero

## Cumaná lista para tradicionales Fiestas de Santa Inés



T/ AVN  
F/ Archivo CO  
Caracas

En Cumaná, estado Sucre, celebrarán las tradicionales Fiestas de Santa Inés, patrona de la capital del estado oriental. Las actividades culturales se realizarán en el casco histórico entre el 18 y el 21 de enero.

Así lo informó el alcalde del municipio Sucre, Luis Sifontes, en una rueda de prensa realizada este martes en las inmediaciones de la iglesia Santa Inés, donde estuvo acompañado por el equipo organizador de tan importante evento.

El mandatario local detalló que la programación se iniciará este viernes 18 con

un desfile inaugural de las fiestas, en el que participarán 20 circuitos educativos y culturas de la localidad y las candidatas al reinado de las tradicionales fiestas, también se llevará a cabo un encuentro de boxeo, que contará con la presencia del reconocido boxeador Gabriel Maestre, talento regional.

El sábado 19 se realizará el encuentro regional de jóvenes en honor a la santa patrona de los cumaneses y el domingo 20 se hará la elección de la reina de las Fiestas de Santa Inés.

Los actos culminarán el lunes 21, día de la patrona de Cumaná, con las tradicionales actividades religiosas programadas por la arquidiócesis de la localidad, entre las que destacan la misa solemne en honor a Santa Inés y la procesión por las principales calles de la ciudad.

El alcalde Luis Sifontes invitó a la comunidad a disfrutar de estas fiestas, que tendrán el respaldo de más de 400 efectivos de los cuerpos de seguridad y prevención ciudadana de la entidad para garantizar que las festividades se desarrollen en paz y tranquilidad.

Con una ofrenda floral

# En su día, maestros rindieron honor a Simón Rodríguez en el Panteón Nacional



En el Panteón Nacional los docentes rindieron honores a Simón Bolívar y a Simón Rodríguez

“Hoy no está en juego Nicolás Maduro, está en juego la patria, por lo cual es muy importante el papel del maestro, aun en medio de las dificultades, y no es la primera vez que los maestros nos encontramos en dificultades junto a nuestro pueblo”, dijo el ministro Aristóbulo Istúriz

T/ Elizabeth Pérez Madriz  
F/ Luis Franco  
Caracas

Docentes, dirigentes gremiales del magisterio y el vicepresidente del área social y ministro del Poder Popular para la Educación, Aristóbulo Istúriz, celebraron ayer el Día Nacional del Maestro con una caminata desde la plaza Bolívar de Caracas hasta el Panteón Nacional, donde colocaron una ofrenda floral ante el lugar donde reposan los restos del destacado filósofo y maestro Simón Rodríguez, mentor del Libertador Simón Bolívar.

Luego de rendir homenaje al insigne educador, Istúriz destacó que en su labor diaria los maestros ponen el alma, la pasión, en favor de niños y niñas de la patria. “Por eso Simón Rodríguez no dudó en llamarnos hacedores de república”, agregó.

Comentó el titular de Educación que “Simón Rodríguez decía que los maestros éramos constructores de República”, y destacó que en los inicios de nuestra his-

toria “cuando éramos colonia y comenzó el proceso de liberación y emancipación de todas y cada una de nuestras regiones, no sabíamos qué hacer”.

Señaló que el reto era construir nuevas repúblicas, pero la gente no sabía cómo hacerlo y ese era el gran problema, y Simón Rodríguez señaló por donde deberíamos seguir y dijo: “Si quieren tener nuevas repúblicas debemos empezar por formar nuevos republicanos”.

Si no hay nuevos republicanos, afirmó el ministro, no hay nuevas repúblicas y el único instrumento para formar nuevos republicanos es la educación, allí está la base, la raíz desde la que más tarde el maestro Luis Beltrán Prieto Figueroa construiría una doctrina, que la del Estado docente que ha devenido en una línea ideológica y filosófica.

Según esta doctrina el Estado debe ser órgano rector de la educación y debe supervisar los procesos educativos en todo el territorio, pero esa línea, manifestó Istúriz, fue enfrentada siempre por quienes consideran que cada quien debe escoger el tipo de educación que quiere para su hijo.

En tal sentido, el ministro afirmó que esa es otra filosofía “y no hay filosofía que no tenga una filosofía política y no hay una filosofía política que no tenga una filosofía de la educación, por eso es fundamental que en la formación de los docentes tengamos profundidad en el contenido”.

“Nosotros no conocemos nuestras propias doctrinas ni las corrientes pedagógicas que se han confrontado, y es muy importante porque nosotros somos defensores de la doctrina del Estado do-



Portando el tricolor nacional los maestros caminaron desde la Plaza Bolívar hasta el Panteón Nacional

cente”, aseveró, y advirtió que si cada padre tiene el derecho de escoger el tipo de educación que quiere para su hijo, “eso formaría a cada quien sin una visión de país”.

## ES IMPORTANTE LA CONCIENCIA DEL MAESTRO

Afirmó Istúriz que no es la primera vez que Venezuela está amenazada y presionada. “Están haciendo que nuestro pueblo viva momentos difíciles por defender un proceso humanista y de inclusión, porque este proceso que vivimos sigue de ejemplo y de referencia al mundo, y eso hay que provocar que fracase, y al niño, que es la patria, que va bien encaminado, se le pone una almohada en la cara para que no respire y se asfixie, y la gente diga eso no es, debe ser otra cosa, y si los maestros no tenemos conciencia de eso, no podemos defender la patria”, afirmó.

El gran valor de la educación, dijo, está en que es un proceso que socializa y que un niño sea pobre, rico, sea blanco, negro, sea gordo, flaco, sea grande o sea chiquito, debe saber donde están sus raíces, cuáles son sus ancestros, cómo se construyó la patria y tener identidad, el amor y el apego hacia sus raíces y hacia su identidad, eso es muy importante y eso no puede tenerlo un niño si no lo tenemos los maestros.

## NO ESTÁ EN JUEGO MADURO, SINO LA PATRIA

El vicepresidente del área social señaló: “Hoy no está en juego Nicolás Maduro, hoy está en juego la patria, por lo cual es muy importante el papel del maestro, aun en medio de las dificultades, no es la

## Maestros son pioneros en organización gremial

En su breve discurso en las afueras del Panteón Nacional el ministro de Educación comentó que el 15 de enero se celebra el Día Nacional del Maestro no por casualidad, y recomendó la lectura del libro Los maestros eunucos políticos, texto que a su juicio recoge todas las luchas del magisterio.

Indicó que la primera organización gremial en Venezuela fue la de los maestros. Al respecto dijo que la Confederación de Trabajadores de Venezuela (CTV) tuvo sus antecedentes en el primer organismo de maestros, que fue pionera en la organización de los trabajadores. recordó que el maestro Prieto Figueroa y otros docentes se reunieron en 1932 en una casona de Caracas y crearon la Sociedad Venezolana de Maestros de Instrucción Primaria, “y de allí ellos comenzaron las luchas. Y persiguieron a los maestros, los encarcelaron y destituyeron a muchos líderes”. Destacó que Prieto Figueroa la llamó la etapa de la ingnomia, del abandono. Nuestro pueblo nadaba en la ignorancia, y por esa razón ellos se enfrentaron a la dictadura gomecista. La organización fue execrada, pero continuaron sus luchas aun en tiempos de Marcos Pérez Jiménez y durante los gobiernos de Acción Democrática y Copei.

primera vez que los maestros nos encontramos en dificultades junto a nuestro pueblo”.

Presidente encabezó graduación de la Micromisión Simón Rodríguez

# Maduro: Venezuela está dando un ejemplo al mundo en materia de educación pública

“Aquí sí hay transición, y la transición que hay aquí en Venezuela es una sola y es hacia el socialismo bolivariano, cristiano y chavista del siglo XXI, la transición hacia la educación comunal, hacia la comuna como centro del proceso educativo, de desconolización, de identidad profunda para nuestro pueblo, para eso es”, dijo el Mandatario



T/ Luis Ángel Yáñez  
F/ Prensa presidencial  
Caracas

El presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, destacó este martes que durante el periodo de gobierno 2019-2025 se buscará alcanzar el 100% de la escolaridad en Venezuela.

El Mandatario, durante el acto de graduación de más de 600 profesionales de la docencia de la Micromisión Simón Rodríguez en el Teatro de la Academia

Militar, en Caracas, aseveró que ningún país del Grupo de Lima puede presentar los resultados en materia de escolaridad pública que tiene Venezuela.

La educación en Venezuela en tiempos de Revolución va ampliándose, mejorando, a pesar de la guerra económica de los últimos años. “A la educación no le han faltado los recursos para funcionar las aulas de escuelas, liceos y universidades”, dijo Maduro.

“Estamos dándole un ejemplo al mundo en materia de educación pública”, dijo en el

marco de la conmemoración del Día del Maestro, e instó al magisterio venezolano a conmemorar el bicentenario del Discurso de Angostura, del Libertador Simón Bolívar el 15 de febrero de 1819. “Si alguien debe celebrar a Bolívar es el magisterio de Venezuela”, dijo.

## RECTORA DE LA UNEM

El Mandatario designó a la profesora Belkis Bigott como rectora de la Universidad Nacional Experimental del Magisterio (UNEM) Simón Rodrí-

Hizo un llamado a la oposición a trabajar y cesar la conspiración

# Héctor Rodríguez: Hay que concentrarse en resolver los problemas concretos del pueblo

T/ Prensa Gobernación de Miranda/  
Redacción CO  
Caracas

Héctor Rodríguez, gobernador del estado Miranda, aseguró que la mayoría del pueblo venezolano quiere paz, prosperidad y la solución concreta de sus problemas, por eso felicitó las iniciativas que pone en marcha el Gobierno Nacional que apuntan en esa dirección.

Durante una entrevista transmitida por La Radio del Sur, el mandatario regional resaltó que a pesar

de las grandes dificultades que atraviesa Venezuela el Gobierno Bolivariano ha logrado mantener con mucha fuerza la educación, la salud y los servicios públicos para todos los venezolanos. Actualmente, “cualquier padre del país puede garantizarles a sus hijos la educación pública y de calidad que se merecen desde muy pequeños hasta la universidad”, señaló.

Rodríguez manifestó que en Venezuela se ha desarrollado toda una dinámica de violencia impulsada por la oposición,

con intentos de golpes de Estado y magnicidios con el objetivo de generar una guerra civil en el país, y una intervención extranjera, tal como ocurrió en Libia e Irak y en muchos países petroleros.

En este sentido, aseguró que las pretensiones imperialistas no buscan resolver nada, y es por eso que la Revolución Bolivariana ha trabajado incansablemente para mantener la paz en Venezuela.

“La mayoría de los venezolanos quieren que sus políticos se concentren en solucionar sus problemas, y

Pidió sacar a la AN de la situación de desacato

# Claudio Fermín: En Venezuela el presidente es Nicolás Maduro

T/L.A.Y.  
Caracas

Claudio Fermín, presidente del partido Soluciones para Venezuela, calificó como falsa la premisa según la cual Nicolás Maduro no es el jefe del Estado, y pidió a la oposición abandonar esta estrategia por ser un exabrupto político. Asimismo pidió reelegir a la Asamblea Nacional (AN).

Durante el programa Vladimir a la 1, que transmite Globovisión, solicitó a Juan Guaidó, a Edgar Zambrano y a Stalin González coordinar a todos los parlamentarios y diseñar una estrategia para hacer valer la autoridad de la Asamblea Nacional para sacarla del desacato.

¿Cómo se le saca de ese desacato?, preguntó Fermín, y seguidamente contestó: “Ese desacato se resuelve mediante un proceso inteligente de

sentarse con quien ha cometido la arbitrariedad. ¿O de ese desacato se sale llamando a los cascos azules para que invadan a Venezuela? ¿O de ese desacato se sale diciéndole a la gente: no vote más nunca hasta que no nos quitemos el desacato a la brava? Entonces yo creo que tienen una inmensa responsabilidad”.

“Pero quiero alertar, y lo digo con una gran preocupación, pero yo he leído también una fraseología que me parece que tienen que aterrizar. Guaidó, presidente de Venezuela, Guaidó, encargado de la Presidencia. ¿De dónde sacan eso? ¿Por qué le hacen eso a Guaidó? ¿No se dan cuenta de que lo están exponiendo a un escenario inexistente?. Porque todo eso es consecuencia de la premisa según la cual no hay presidente de Venezuela. Pues, sí lo hay. ¿No lo sopor-taron ayer por cinco horas?”, agregó.

guez y a Armando Rojas como vicerrector para la transición hacia la comunalización de la educación.

“Aquí sí hay transición, y la transición que hay aquí en Venezuela es una sola y es hacia el socialismo bolivariano, cristiano y chavista del siglo XXI, la transición hacia la educación comunal, hacia la comuna como centro del proceso

educativo, de desconolización, de identidad profunda para nuestro pueblo, para eso es”, dijo.

parte del discurso que ofrece la oposición, violento e irrespetuoso con nuestra soberanía, ignora la voz del pueblo”, dijo Rodríguez, quien hizo un llamado a los dirigentes de oposición a trabajar y a ponerse de acuerdo para la solución de los problemas concretos del pueblo.

“No hay que perder el tiempo, tenemos que concentrarnos en resolver los problemas concretos de la gente y dejemos a un lado la conflictividad”, detalló.

Por otra parte, Rodríguez dirigió unas palabras de a los educadores del país a propósito del Día Nacional del Maestro: “Mi agradecimiento a los maestros del país, sin duda una de las profesiones más sagradas y bonitas que existen, porque son los profesores que siembran los valores en la patria”.

Publicidad

REPUBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA

PODER JUDICIAL

Jugado Séptimo de Primera Instancia en lo Civil, Mercantil, Tránsito y Bancario de la Circunscripción Judicial Del Área Metropolitana de Caracas.

Caracas, 19 de octubre de 2018

2018 y 159\*

ASUNTO: AP11-V-2017-001251

EDICTO

SE HACE SABER:

A los herederos desconocidos del de cujus **LUIS ENRIQUE MANZANO**, quien en vida fuera portador de la Cédula de identidad N° V-2.103.968, para que comparezcan ante este Tribunal dentro de los SESENTA (60) DIAS CONTINUOS siguientes, a la publicación, consignación y fijación que del presente edicto, a fin de que se den por citados en la presente causa, en cualquiera de las horas establecidas en la tablilla del Tribunal, de no comparecer en dicho lapso, ni por sí, ni por medio de apoderado alguno, se les designará defensor judicial, con quien se entenderá la citación y demás trámites del proceso, ello conforme lo establece el artículo 231 del Código de Procedimiento Civil. Asimismo a fin de garantizar el principio de economía procesal y en acatamiento a la decisión dictada por la Sala de Casación Civil del Tribunal Supremo de Justicia, en fecha 19 de noviembre de 2.013, en el expediente RC-AA20-C-2013-000346, deberán comparecer dentro del lapso de Quince (15) días de despacho, siguientes todas aquellas personas que tengan interés directo y manifiesto en el presente juicio y se hagan parte en el mismo, y expongan lo que consideren conducente en relación a la presente demanda, ello con arreglo a lo previsto en la parte in fine del Artículo 507 del Código Civil. En virtud del juicio signado bajo el N°AP11-V-2017-001251 que por ACCIÓN MERODECLARATIVA sigue **BETTY YOLANDA ARELLANO MORENO**, venezolana, mayor de edad, de este domicilio y titular de la cédula de identidad N° V- 5.001.148 contra los HEREDEROS CONOCIDOS Y DESCONOCIDOS DE **LUIS ENRIQUE MANZANO (\*)**.

DIOS Y FEDERACIÓN

LA JUZGA

Dña. FLOW DE MARÍA BRICEÑO SAYONA

Durante el mensaje a la nación del pasado lunes

# Conozca las principales medidas económicas anunciadas por el presidente Maduro

Además del incremento salarial, el Jefe del Estado anunció la creación de un importante fondo de financiamiento en euros para el plan de siembra

T/ AVN-Redacción CO  
F/ Cortesía  
Caracas



El presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, ofreció este lunes su mensaje anual a la nación en el Palacio Federal Legislativo, durante una sesión de la Asamblea Nacional Constituyente (ANC), en donde también presentó el Plan de la Patria 2019-2025 e hizo importantes anuncios para la vida del país.

Durante su discurso, el Mandatario Nacional anunció el in-

crementó del petro como unidad de cuenta de la República, que pasa de 9.000 bolívares a 36.000, por lo que el salario mínimo de los trabajadores, anclado a la criptomoneda se fija ahora en bolívares 18.000 a partir del 15 de enero.

Esto son los anuncios hechos por el presidente Maduro:

- El valor del petro se ubicará en 36.000 bolívares a partir de este martes, 15 de enero.

- El salario mínimo pasa a bolívares 18.000, lo que es igual a medio petro.

- A partir de este martes entrará en vigencia el encaje legal del 60% para la banca nacional.

- Maduro ordenó vender el 15% de la producción total de Petróleos de Venezuela (Pdvsa) y de las empresas básicas en la criptomoneda nacional, el petro.

- Fueron aprobados 1.037 millones de euros para garantizar la siembra de 3.235.000 hectáreas, así como el desarrollo de la lo-

gística del Plan Siembra 2019. El dinero será destinado a producir 25.802.000 toneladas de producto vegetal.

- Se invertirán 250 millones de euros en 2019 para fortalecer los cuadrantes de paz en el país.

- Para el sector pecuario se producirán 5.246.000 toneladas métricas de cárnicos.

- El Jefe del Estado anunció la creación de la Gran Misión Venezuela Bella para las 50 ciudades del país más pobladas y garantizar su embellecimiento.

- La Misión Transporte tiene como meta en 2019 incorporar 2.000 unidades nuevas al sistema de transporte público nacional y rehabilitar otras 2.000.

- Para el primer trimestre de 2019 prevén regularizar la distribución de cajas de alimentos de los Comités Locales de Abastecimiento y Producción (CLAP) cada 15 días.

- El plan de vacunación 2019 tiene como meta lograr el 100% inmunización en el país.

- Los locales de los urbanismos de la Gran Misión Vivienda Venezuela (GMVV) serán entregados a los jóvenes del Plan Chamba Juvenil para el emprendimiento económico.

## El Inces participará en el proceso de transformación de la minería nacional

T/ Prensa Mppdme-Redacción CO  
Caracas

Según Wuikelman Angel, presidente del Instituto Nacional de Capacitación y Educación Socialista (Inces), para cambiar el modelo de minería capitalista y devastadora que ha existido en Venezuela desde hace 200 años es necesario desarrollar y fortalecer conocimientos científicos y tecnológicos que permitan elevar la productividad y mejorar la eficiencia de la producción en el sector.

“Como gobierno tenemos una responsabilidad muy grande. Estamos impulsando el proceso social del trabajo, es decir, la apropiación por parte de la clase trabajadora de las distintas variables de producción de bienes y servicios para satisfacer nuestras necesidades, pero sin destruir y devastar el entorno. Es tener conciencia plena de lo social y de la Tierra”, manifestó.

Durante su participación en el programa radial En la bulla, Angel explicó que el proyecto del Arco Minero del Orinoco (AMO) ha puesto al minero y a la minera en primer plano, por lo que el Inces retomó, con fuerza, el proceso de formación en el área táctica y técnica de las zonas mineras para aprovechar el saber ancestral del pueblo y ge-

nerar bienestar económico sin poner en riesgo el patrimonio natural.

“En los últimos tiempos, en el Inces trabajamos con ese saber que lleva el trabajador. ¡Y vaya si alguien tiene un saber es el minero y la minera!, promovemos la autoformación colectiva, integrada, continua y permanente. Sistematizamos esos saberes con acreditación, certificación de esos saberes, mediante proyectos de formación y autoformación productiva. De esta forma, el Inces trabaja para fortalecer el proceso de transformación de la minería nacional”, declaró.

Sobre la participación juvenil, el gerente general de Formación para el Trabajo, Richard Delgado, señaló que se trabaja para “darle protagonismo a la juventud en los sistemas productivos. La Misión Chamba Juvenil propone una diversificación de las actividades para los jóvenes. En este caso, en el municipio Caroní del estado Bolívar tenemos un proyecto concreto: la conformación de las Brigadas de Jóvenes Promotores Sociales Mineros, cuyo objetivo es promover estos nuevos valores culturales en relación con el proceso social del trabajo en las zonas mineras con atención en la conservación de la naturaleza”, indicó.

Permite controlar la liquidez monetaria

## ¿Qué significa la ubicación del encaje legal de la banca en 60%?

T/ AVN  
F/ Archivo CO  
Caracas

El encaje legal del 60% para la banca nacional permite controlar la liquidez monetaria para combatir la inflación, resaltó este lunes el economista Luis Enrique Gavazut.

“Cuando el dinero en circulación es muy elevado y la autoridad contable considera que debe restringirse, el mecanismo que suele utilizar es el encaje legal”, detalló.

El economista reseñó que el 31 de agosto del año pasado de acuerdo con la Resolución N° 18-08-01, el Banco Central de Venezuela (BCV) elevó a un 100% la retención del encaje de reservas de la banca el cual fue publicado en Gaceta Oficial N° 41.472. Dicha medida coincidió con la restricción de los límites diarios para transferencias bancarias, esto con relación a la expansión de la liquidez de ese momento, lo cual contribuyó en la creciente demanda sobre el mercado cambiario paralelo.

“Cuando se habla del encaje legal a la banca del 60% se busca evitar la presión de demanda sobre el mercado paralelo. Efectivamente, la medida va a corroborar que el dinero que mueve la banca es lo que se utiliza en mayor medida para



mover el mercado paralelo”, puntualizó Gavazut.

El lunes 14 de enero el presidente Maduro anunció que a partir de este martes entra en vigencia el encaje legal de 60% para la banca nacional.

Al respecto, el economista Tony Boza explicó que el decreto establece que del 100% de los depósitos que reciba la banca nacional, solo podrá destinar un 40% para préstamos o créditos, el 60% restante queda en resguardo del BCV para evitar que sean utilizados para la compra de dólares en el mercado negro.

“El encaje legal estaba fijado en 31% por depósitos; todo el orden de depósito que tenía la banca comercial, sea pública o privada, estaba obligada a mantener un 31% en su reserva sin tocarlo, es decir, sin incluir ese 31% en los créditos”, dijo Boza.

Demandan mano dura contra los comerciantes inescrupulosos

# Caraqueños apoyan medidas anunciadas por el Presidente pero piden no descuidar los controles

Varias personas conversaron con el *Correo del Orinoco* y coincidieron en que el incremento salarial no es el principal promotor de la inflación, fenómeno que atribuyen directamente a la guerra económica

T/ Romer Viera Rivas  
F/ Jonathan Manzano  
Caracas

Para Kylian Cairo, vecino de la parroquia San Juan, los anuncios hechos por el presidente Nicolás Maduro en materia económica son “una muestra más del compromiso que tiene el Mandatario con su pueblo” y con el legado del comandante Chávez.

Al ser consultado por el *Correo del Orinoco* sobre el tema, Cairo demostró ser un venezolano atento a los lineamientos de Presidente, pues recitó con gran precisión la mayor parte de lo expuesto por Maduro durante su alocución ante la Asamblea Nacional Constituyente, discurso con el que presentó la memoria y cuenta de su Gobierno del año 2018.

Literalmente, Cairo celebró el parte anual, al igual que festejó las decisiones con las que el Jefe del Estado se propone hacer frente a la guerra económica en beneficio del pueblo venezolano.

“Creo que el Presidente hizo lo correcto al incrementar el salario básico a 180 mil bolívares. El busca proteger al trabajador contra la arremetida de la contrarrevolución. Este aumento era algo que todos estábamos esperando porque lo que ganaba el trabajador promedio ya no le alcanzaba para el sustento diario. Pero también es importante que se tomen medidas duras para controlar a los empresarios. Se les debe invitar a trabajar con el Gobierno para que juntos puedan sacar adelante al país”, expresó.

De igual forma destacó los anuncios vinculados a las nuevas metas en construcción de viviendas, los beneficios para las pensionadas y los pensionados, los planes relacionados con la Gran Misión Chamba Juvenil, la creación de la Gran Misión Venezuela Bella, los ob-



El centro de Caracas, un espacio donde convergen los ciudadanos para contrastar opiniones

jetivos en materia de transporte, la aprobación de recursos para el Plan de Siembra 2019 y las decisiones asociadas al sector bancario.

## CONTRA LA PRESIÓN SOCIAL

Luis Ortega concuerda con que la decisión del aumento salarial es una alternativa propuesta por el Presidente para que los venezolanos “puedan paliar el ataque miserable de algunos comerciantes”.

“El tiene la mejor intención para con su pueblo”, aseguró Ortega, quien coincide con Cairo en los orígenes inducidos de la hiperinflación que afecta el país. “Es una inflación creada con el propósito de debilitar al Gobierno, promover un cambio de opinión de la mayoría del pueblo, que se refleje en la intención de voto”, indicó el vecino de la parroquia Santa Rosalía.



## Voces del pueblo



Kylian Cairo

“El aumento del salario no influye en la hiperinflación. Esto es algo que siempre hay que reiterarlo. La inflación en Venezuela es un fenómeno inducido, eso lo sabe todo el mundo. Estamos luchando contra un enemigo poderoso que intenta someter al país para aprovecharse de sus recursos. Estamos luchando contra un problema inducido, que tiene entre sus promotores a la cúpula empresarial de Fedecámaras. Ellos son los que mantienen el monopolio económico en el país, y luchan porque continúe de esa manera”.



Rubén Sánchez

“Las medidas están bien, pero el Presidente necesita de la ayuda de todos para que logren su objetivo, especialmente la colaboración de los concejales, los alcaldes, los gobernadores y los funcionarios encargados de inspeccionar el trabajo de los comerciantes. Son ellos los que deben velar por el control de los precios. No tiene sentido que el Presidente anuncie un incremento del salario de un tanto por ciento si los productos, especialmente los alimentos, los aumentan simultáneamente en un porcentaje mayor. ¿Qué se está haciendo? Vemos a muchos funcionarios, quienes deberían trabajar por el municipio en favor del pueblo, los vemos cómplices de los comerciantes, mientras que el Presidente se rompe el coco tratando de componer al país”.



Fernando Martínez

“Los anuncios están bien, pero yo, que soy pueblo, le pido al Presidente que baje los precios de la comida, eso es importante. En el caso de nosotros, los adultos mayores, le agradecemos a Maduro lo que ha hecho por este sector, pero nos es difícil vivir dignamente si cuando aumentan los sueldos inmediatamente sube todo. Yo quiero que la policía, la Guardia Nacional, juntos con las UBCH, trabajen para que los comerciantes no aumenten los precios de la comida. No es fácil, pero se les debe jalar la oreja a quienes perjudiquen al pueblo. Tenemos que luchar para juntos salir de este peo”.

Ortega reconoce sus limitaciones para proponer medidas eficientes que ayuden al Gobierno en la lucha contra el que se ha convertido “en el problema principal de los venezolanos”, no obstante, cree que el incremento salarial es una medida que ayuda a “disminuir la presión sobre la economía familiar”. “Por ahora es la única manera para evitar una explosión social, una alternativa mientras al Gobierno se le ocurre una solución efectiva”, considera el entrevistado.

## MANO DURA

Hay quienes en cambio consideran que el Presidente de la República no cuenta con el acompañamiento idóneo para enfrentar y combatir los flagelos derivados de la guerra económica.

Para Rubén Sánchez, el problema de los controles es que quienes “tienen la responsabilidad de aplicar la mano dura para hacer cumplir los lineamientos del Jefe del Estado no saben o no quieren realizar el trabajo que se les encomendó”.

“En la práctica es poco lo que puede hacer el venezolano común. Son los ministros,



los alcaldes, los concejales, los funcionarios policiales, los que tienen la competencia para luchar directamente contra el bachequero. Deben tener la mano dura, actuar con severidad con el que incumpla las leyes y afecte al pueblo, con quienes pretenden matar al pueblo de hambre. Si todos cumplen con su trabajo entraremos en el camino correcto para que el país se componga. Eso es todo”, opino Sánchez.

## SI A LOS AJUSTES NECESARIOS

Luis Mariano se encontraba en la Esquina Caliente de la plaza Bolívar de Caracas cuando fue abordado por el *Correo del Orinoco*. Este habitante de la parroquia Macarao explicó con propiedad por qué un aumento del salario básico no es el principal motivo de la hiperinflación. Alegó que los comerciantes “vienen incrementado continuamente el valor de sus productos sin la necesidad de que el Presidente anuncie medidas económicas relacionadas con el salario”. Considera que las medidas presidenciales “son una protección para el pueblo”.

A su juicio, el Mandatario lo hace bien al intentar equilibrar la economía nacional con el uso regular del petro para las transacciones nacionales e internacionales con el fin de consolidar la independencia nacional sobre el régimen del dólar.

Para Mariano la línea de la derecha es atacar el estomago del venezolano, “y así lo hicie-



La situación del país no impide que los niños hagan lo que mejor saben: jugar

ron en diciembre y lo continúan haciendo los primeros días de enero”. Considera que el pueblo venezolano actual no es el mismo de 1989, cuando el Caracazo, por lo que invitó al Presidente a realizar los ajustes que sean necesarios para equilibrar la economía.

“Aumente la gasolina al precio que tenga que aumentarla, sin subsidio. Tenemos que cerrar la brecha fiscal que nos produce el subsidio del combustible, un beneficio que ayuda especialmente a los ricos. Presidente no le tenga miedo a los cuentos, haga lo que tenga que hacer, sin asco. El pueblo debe estar consciente de que un litro de gasolina no puede valer menos que una cerveza”, señaló Mariano, quien se manifestó en contra de los controles de precios pues, a su entender, “la eco-

nomía no es política”, y “se rige por sus propias reglas”.

En este sentido, recordó que en diciembre no todas las familias de los CLAP recibieron el anunciado pernil, un hecho que según él no dependió de factores económicos, sino más bien de circunstancias relacionadas con el factor humano. O el caso de la venta de harina de maíz precocida, marca Venezuela en algunas esquinas de Caracas a 1.200 bolívares.

Y agregó: “Con sanciones o sin sanciones nosotros vamos a estar con el Gobierno. Salte sapo o salte rana. Y ojalá que todos los chavistas dejemos de consumir Coca Cola, dejemos de comprar Nike, dejemos de comprar pantalones estadounidenses, porque no es posible que seamos nosotros los que alimentamos al país que nos está destrozando”.

Se agotan sus opciones

# May y su acuerdo sobre el brexit fueron derrotados en el Parlamento

Se profundiza la crisis política en el Reino Unido y la salida podría ser la convocatoria a elecciones generales

T/ Redacción CO-La Vanguardia  
F/ Agencias  
Caracas

El acuerdo sobre el brexit que negoció el Gobierno de Theresa May con Bruselas sufrió una aplastante derrota en el Parlamento británico con una diferencia de 230 votos, 202 a favor y 432 en contra. El humillante batacazo a la Primera Ministra británica, que consideraba que el suyo es el único plan de retirada de la Unión Europea posible, deja el país en un limbo respecto a su mayor cambio político y económico en décadas, que se hará efectivo en dos meses y medio.

May encontró el rechazo de un número considerable de miembros de su Partido Conservador, los diez legisladores del norirlandés Partido Demócratico Unionista (DUP), socios del Gobierno, el Partido Nacionalista Escocés (SNP) y el Partido Laborista, entre otros.

El Ejecutivo británico necesitaba 318 votos para obtener el visto bueno de su plan, ya que siete miembros del partido nacionalista irlandés Sinn Fein no estarían en la sala, cuatro



oradores no votan y cuatro legisladores que ayudan a contar los votos, conocidos como escrutadores, no se cuentan.

El principal obstáculo para la aprobación del acuerdo ha sido la denominada cláusula de “salvaguarda”, que tenía por objeto evitar la creación de una frontera dura entre Irlanda e Irlanda del Norte. La “salvaguarda” contemplaba que Reino Unido permaneciese en la unión aduanera y que Irlanda del Norte también estuviese alineada con ciertas normas del mercado único

hasta que Londres y Bruselas presentasen una solución alternativa para la frontera o hasta que estableciesen una nueva relación comercial entre ambas partes. Esta cláusula dificultaba a Reino Unido la salida de la unión aduanera y del mercado único europeos, una de las principales promesas del brexit.

“La inmensa mayoría de esta cámara votó respetar el resultado del referéndum y activar el artículo 50, así que les digo esto a nuestros socios negociadores en la Unión

Europea (UE): reabrir las negociaciones no debería y no puede descartarse”, afirmó el líder laborista Jeremy Corbyn durante la sesión de votación. La primera ministra respondió: “Algunas personas piensan que rechazando este acuerdo pueden hacer que el Gobierno vuelva a Bruselas a conseguir uno mejor, pero la Unión Europea no va a reabrir conversaciones”.

## ¿QUÉ PASARÁ?

La semana pasada el Parlamento le dio a May la posibili-

dad de presentar un “plan B” en un plazo de tres días. Si lo hace y no convence a nadie, entrarían en juego varios escenarios: un brexit sin acuerdo, una moción de no confianza contra el Gobierno o elecciones generales.

Si el Parlamento le da un voto de confianza a May y la UE acepta realizar algunas modificaciones, esos nuevos términos tendrían que volver a votarse. Si el resultado es a favor, el 29 de marzo vuelve a ser la fecha señalada. Si el Parlamento británico rechazara esos nuevos términos, tendría que optar por una de las otras opciones. Lo mismo que si la UE no estuviera de acuerdo en renegociar.

Jeremy Corbyn, el líder laborista de izquierda, prometió el fin de semana que si May perdía la votación presentará una moción contra el Gobierno. Pero la propia May también puede hacerlo con la intención de salir reforzada. En ambos casos habría un plazo de 14 días para la votación. Los conservadores podrían no hacer ningún movimiento o que May dimita y presenten un nuevo gobierno con otro líder. Si ganan, seguirían al frente del Gobierno. Si pierden la moción, los laboristas podrían intentar formar un nuevo gobierno, que necesitaría la confianza del resto de la cámara. De lo contrario, entraría en juego la carta de las elecciones generales.

En diciembre el Tribunal de Justicia de la Unión Europea autorizó al Gobierno británico a revocar unilateralmente el artículo 50 del acuerdo, lo que significa que Gran Bretaña podría retractarse de hacer efectivo el brexit.

Sobre todo en el sur-occidente del país

## Indígenas colombianos denuncian incremento de amenazas contra sus comunidades

T/ Prensa Latina-Redacción CO  
F/ Archivo CO  
Bogotá

La Organización Nacional Indígena de Colombia (ONIC) denunció ayer el aumento de crímenes y amenazas contra los pueblos originarios del sur-occidente del país. Según la ONIC, los pueblos indígenas que han resultado más afectados por el incremento de la violencia son el nasa,

con el 37% de las víctimas mortales, seguido por el awá con el 31%.

Un informe reciente del Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz) alertó sobre la falta de garantías para la integridad física que sufren los nativos de los departamentos Cauca y Nariño.

El documento precisa que la inseguridad creció en los territorios ancestrales tras la firma del Acuerdo de Paz, lo

que se evidencia en 119 homicidios contra líderes sociales del Cauca en los dos últimos años, la mayoría campesinos e indígenas.

Los integrantes de la etnia awá denunciaron que la violencia que se vive en el sur-occidente de Colombia está acabando con la cultura milenaria de los pueblos indígenas que tratan de evitar que el narcotráfico se apodere de sus territorios.



La expresidenta Fernández cuestionó el fallo judicial

# Condenan a 13 años de prisión a la activista social argentina Milagro Sala

La sentenciaron aún con falta de pruebas que acrediten su responsabilidad en los delitos de extorsión y defraudación al Estado

T/ Redacción CO-Tiempo Argentino  
F/ Agencias  
Caracas

El Tribunal Oral en lo Criminal 3 de la provincia argentina de Jujuy condenó a la dirigente social Milagro Sala a 13 años de prisión. La halló culpable de los delitos de asociación ilícita, extorsión y defraudación al Estado, pese a que las querellas –impulsadas por el Ejecutivo provincial– y la Fiscalía no pudieron aportar pruebas fehacientes que acrediten la responsabilidad de la organización político-social que representa, la Tupac Amaru, en los hechos.

“Hoy ustedes, señoras juezas, como mujeres y trabajadoras, pasarán a la historia por lo que ustedes decidan, sea para bien o para mal”, dijo Sala cuando le dieron la palabra antes de oír su fallo condenatorio. Al igual que el resto de los 30 acusados, la dirigente había asegurado su inocencia: “Todos mis compañeros y yo somos inocentes. No robamos nada y no es casualidad que nuestras obras sean reconocidas internacionalmente”, sos-

tuvo. Se trata del cuarto juicio que Sala afronta desde que fue detenida, hace casi tres años. La condena es la primera que, de quedar firme, la mantendría encerrada.

La defensa de Sala adelantó que apelará el fallo en todas sus instancias. El fallo llegó luego de seis meses de juicio por la causa –conformada por tres expedientes– conocida como Pibes Villeros que investiga el desvío de fondos destinados originalmente a la construcción de viviendas por cooperativas de la Tupac y de otras organizaciones sociales jujeñas.

El abogado Matías Duarte resaltó que “la Fiscalía no pudo solucionar” las “irregularidades graves” de la instrucción a lo largo del debate. Entre las irregularidades, mencionó la ausencia de un marco temporal de los delitos de asociación ilícita y de extorsión impuestos a Sala, así como la carencia de validez de las pruebas documentales en las que la Fiscalía se basó para acusar a Sala de defraudación al Estado: todas fotocopias. Por último, durante los alegatos, la defensa denunció que para imputar a Sala el Ministerio Público de la Acusación jujeño “inventó” hechos que no figuraron en la elevación a juicio.

Tras la sentencia, la defensa adelantó que apelará el fallo en todas las instancias y, aunque se esperarán los fundamentos



para tener más detalles de las razones por las cuales Sala fue condenada, “en las instancias de impugnación los agravios nacidos de las irregularidades serán sostenidas”, apuntó a este diario Duarte.

Este miércoles Sala cumple tres años de encierro bajo el régimen de prisión preventiva sin que pese sobre su persona condena firme alguna. Por esa misma razón, el equipo jurídico que la representa solicitará entonces, a pesar de su sentencia condenatoria, que sea puesta en libertad hasta que esta condena sea confirmada por todas las instancias judiciales.

Sala no fue la única condenada en el juicio, que tuvo a 30 cooperativistas, integrantes de organizaciones sociales jujeñas y exfuncionarios provinciales en el banquillo de los acusados. Al compañero de Sala, Raúl Noro, que sufre una enfermedad terminal, le impusieron una pena de tres años en suspenso. Una decena de los acusados, todos cooperativistas, resultaron absueltos por el beneficio de la duda.

## CRISTINA FERNÁNDEZ REPUDIA EL FALLO

La expresidenta argentina Cristina Fernández de Kirch-

ner (CFK) repudió ayer el fallo que condenó a la dirigente social Milagro Sala a 13 años de prisión en la causa denominada Pibes Villeros. “Ayer en Jujuy, un paso más en la brutal persecución que sufre Milagro Sala, con una condena a medida de Macri y Gerardo Morales”, puntualizó la exmandataria en Twitter.

De esa manera, CFK se sumó a las críticas que en las últimas horas acumuló el fallo del Tribunal en lo Criminal número 3 de Jujuy que consideró culpable a la líder de la organización Tupac Amaru en su “carácter de jefa de asociación ilícita, fraude al Estado y extorsión”. Fernández acompañó su mensaje con una foto de Sala y bajo el hashtag #ArgentinaSinEstadoDeDerecho.

Horas antes, el presidente de Bolivia, Evo Morales, también se había solidarizado con Sala sobre quien señaló que “fue injustamente condenada a 13 años de cárcel”. Para Morales, la dirigente social fue hallada culpable “por luchar por una mejor vida para los pobres y para los indígenas de su país”.

También en su cuenta en Twitter, el Presidente boliviano agregó: “Esperamos que esta situación sea revertida y le deseamos mucha fuerza en estos difíciles momentos”.

El modelo de la derecha gringa

## Bolsonaro firmó el decreto para facilitar posesión de armas

T/ Redacción CO-Agencias  
F/ Agencias  
Caracas

El presidente de Brasil, el ultraderechista Jair Bolsonaro, firmó ayer el decreto que facilita la posesión de armas de fuego en el país, una de sus principales promesas durante la campaña electoral. “El pueblo decidió comprar armas y municiones y nosotros no podemos negárselo”, dijo durante una breve ceremonia en la que estuvieron presentes algunos de miembros de su gabinete, entre ellos el cues-



tionado ministro de Justicia y Seguridad Pública, Sergio Moro.

Según Bolsonaro, extender y flexibilizar el acceso a las armas de fuego era una premisa fundamental para

“garantizar el legítimo derecho a la defensa”. “Como Presidente voy a usar esta arma”, dijo mostrando la lapicera con la que firmó el decreto en el Palacio de Planalto, en Brasilia.

El decreto quitó requisitos para acceder a la autorización de porte, que habían sido establecidos en el Estatuto del Desarme. Finalmente no incluyó como se decía la ampliación de los permisos para portar armas de fuego en la vía pública.

Hasta ahora, para poder comprar un arma de fuego había que ser mayor de 25 años, tener un empleo, no contar con antecedentes penales, justificar por qué se necesitaba el arma y comprobar la capacidad técnica y psicológica para manejarla.

Durante la campaña presidencial, el capitán retirado reiteró en varias oportunidades su deseo de facilitar la posesión de armas a los “ciudadanos de bien” para que puedan defenderse y combatir el crimen en el país. La firma de este decreto según Bolsonaro, busca que el “ciudadano de bien pueda tener paz adentro de su casa”.

Según una encuesta del instituto Datafolha a finales del año pasado, el porcentaje de brasileños que considera que la tenencia de armas tiene que estar “prohibida por representar una amenaza para la vida de otras personas” aumentó tras la asunción de Bolsonaro. Del 55% pasaron a ser el 61% los brasileños que se adhieren a la prohibición de las armas de fuego.

## ¡Otro payaso más!...

Jimmy López Morillo

Muy a pesar de todas las adversidades por las cuales atraviesa el país a consecuencia de la brutal guerra económica a la cual nos han sometido el sátrapa de la Casa Blanca y sus lacayos en algunos países, extrañábamos los desvaríos de quienes integran eso denominado dirigencia opositora venezolana.

Hacían falta notas coloridas como las continuas idioteces de Henrique Capriles Radonski, las alucinadas bravuconerías de (Freddy) Guevarita, o los galimatías del inefable filósofo Manuel Rosales, entre otros. Apenas deambulaba por ahí la señora María Corina, esa a quien el odio le marchitó la belleza que presumimos alguna vez tuvo, obsesionada por robar cámara en algún canal internacional y en el programa de Diosdado Cabello.

Pero, señoras y señores, los lechuguinos, petimetres y mascachicles –Ramos Allup *dixit*–, están de vuelta. Hay un nuevo bufón en la corte imperial, un hazmerreír ha llegado a las alturas de la Asamblea Nacional (AN) en desacato, uno cuyo principal pergamino para ocupar dicho cargo es haber mostrado públicamente sus peladas posaderas. Parafraseando al “matacuras”, ¡otro payaso más!...

Sin perder de vista la gravedad de la situación, las evidencias de un intento de golpe de Estado en marcha, promovido y dirigido desde Washington, moviendo los hilos de toda la conjura en la cual el Cártel de Lima juega un rol ejecutor, uno debe hacer esfuerzos para contener la carcajada, cuando ve, por ejemplo, cómo el patiquincito de

marras se autoproclama “Presidente Interino” –así lo llama otro bufón de la Casa Blanca, Luis Almagre–, ¡en un Cabildo Abierto! Ni el tristemente célebre Pedro Carmona, El Breve, quien al menos por un ratito pisó Miraflores, antes de pegar la gran carrera hasta Colombia. “¡Ah muchacho pa’ bobo!”, seguramente estará diciendo desde algún lugar nuestro Comandante Infinito.

Uno, da vueltas y vueltas tratando de entender cómo los dirigentes opositores venezolanos, por muy harapientos mentales que sean, pueden colocar su futuro –al menos el inmediato– en manos de un pre-púber –políticamente hablando– como el susodicho.

Por eso montan *shows* como el montado el domingo pasado, con la complicidad de funcionarios policiales, y, por supuesto, dependen exclusivamente del bombardeo “humanitario” y posterior invasión de sus amos imperiales, para tener un mínimo chance de algún día acceder al poder.

No obstante, no podemos confiarnos ni descuidarnos con esos incapaces, pues por detrás de ellos está una criminal maquinaria, la nación más genocida en la historia de la humanidad.

Debemos, como hasta ahora, mantenernos firmes, claros en nuestra condición de país libre y soberano, en la calle dispuestos a defender hasta con el hilo de nuestras almas toda esa herencia legada por nuestros libertadores y a demostrarles que jamás podrán vencernos.

jimmylopezmorillo@gmail.com  
Caracas



## Alianza de la humanidad para el Bien Vivir

Marcelo Barros

Puede parecer sin importancia, pero la Asamblea General de la ONU proclamó 2019 como el Año Internacional de los Idiomas Indígenas. Esa decisión tiene como base la convicción de cómo el cuidado, la preservación e incentivo del uso de las lenguas indígenas es fundamental para la valoración de las culturas y la autoestima de los pueblos.

Según la Cepal (Comisión Económica para América Latina y Caribe) en el continente latinoamericano hay cerca de 45 millones de indios e indias, organizados en 826 comunidades. Eso representa 8,3% de la población latinoamericana. En todos los países, los pueblos indígenas tienen una historia de persecución y gran sufrimiento. En

algunos países, los indios fueron asesinados y considerados extinguidos. Sin embargo, en décadas más recientes, comunidades consideradas desaparecidas se revelaron vivas y han retomado su cultura original y buscan sus derechos colectivos.

La ONU reconoce esos derechos y cada vez más una gran parte de la sociedad toma conciencia de que reconocer a los indígenas esos derechos hace bien a toda la humanidad. En Bolivia y Ecuador, en sus nuevas Constituciones, esos países reconocen las naciones indígenas como grupos autónomos, unidos a todos los ciudadanos en una patria pluralista y formada por muchas etnias.

Aunque desde los años 90 la ONU haya firmado pactos y compromi-

tos de protección a los pueblos indígenas, en muchos de nuestros países, sus derechos a la tierra y a su autonomía cultural no han sido reconocidos.

En Brasil, el nuevo Presidente comparó los territorios indígenas con “parques zoológicos”. En esta nueva realidad brasileña, parece abrirse la temporada de caza a los pueblos indígenas. Como reacción, estos pueblos y la parte más sana de la sociedad brasileña están unidos en la defensa de los derechos humanos de indígenas y no indígenas.

Los movimientos sociales saben que el Bien Vivir o el Buen Vivir conforman la propuesta cultural de muchos pueblos indígenas que pueden unir a toda la humanidad en un

modo diverso de convivencia entre los humanos y en comunión con la Madre Tierra y la naturaleza.

El Bien Vivir propone considerar que el Bien Común debe ser buscado más que el Bien Estar individual y la colaboración entre las personas debe sustituir todas las relaciones de competencia. Las comunidades cristianas creen que esa forma de vida enraizada en el Bien Vivir es, aquí y ahora, un inicio de lo que la Biblia llama el “Reino de Dios”, o sea el proyecto que Dios tiene para el mundo. ¡Es importante que seamos testigos de que ese nuevo modo de vivir es posible y urgente!

rmarcelobarros@uol.com.br  
Recife / Brasil

Magallanes se llevó seis de los nueve premios a los más destacados

# Delmon Young es el más valioso de la campaña 2018-2019

El gringo ya se había llevado el de productor de la justa

T/ Eduardo Chapellín  
F/ Cortesía LVBP  
Caracas

“No hay quien le gane al Magallanes”, por lo menos en cuanto a los premios a los mejores de esta temporada 2018-2019 de la Liga Venezolana de Beisbol Profesional (LVBP), ya que el poderoso Delmon Young fue el ganador del Premio Víctor Davalillo al jugador más valioso de la campaña.

Fue el sexto que se lleva la nave, gracias además del de productor (el mismo Young), cerrador (Pedro Rodríguez), novato (Moisés Gómez), retorno (William Boscán) y mánager (Luis Dorante). Lara se llevó los otros tres, mediante el receptor (Francisco Arcia), el pitcher (Jorge Martínez) y el setup (Ricardo Gómez).

“Es de las mejor ligas del mundo, por eso quería venir. Me siento muy bien de estar aquí. Cuando estuve en República Dominicana algunos de mis



Delmon Young demostró que su bate sigue siendo letal

compañeros me dijeron lo importante que es jugar aquí (Venezuela), porque es una liga que ha exportado buenos jugadores y por eso quería venir”, le manifestaba el de Alabama, Estados Unidos, a prensa de la LVBP, apenas en su segundo juego en el país. Young fue eje central del arribo de Magallanes a la

postemporada al jugar 61 de los 63 encuentros que enfrentó la nave en la ronda eliminatoria, lo que aprovechó para desaparecer 19 pelotas de los parques venezolanos y conducir a sus compañeros hasta el plato en 52 oportunidades, convirtiéndose en el líder de vuelacercas y remolcadas de la zafra.

## A PALO LIMPIO

Sin embargo, ha seguido bateando en la postemporada. Prueba de ello es que con jonrón de tres rayitas y fly de sacrificio remolcó cuatro en el juego de comodín que la nave le ganó a Tigres de Aragua: “Nosotros estábamos haciendo buen contacto, solo que los

rivales estaban bien posicionados y la bola no caía de hit. Lo importante es que aproveché mi momento. Ahora la meta es seguir ayudando al equipo”.

Pero la obtención del galardón no fue fácil. Un voto más al primer lugar y tres al segundo marcaron la diferencia. Young sumó 23 papeletas al primer lugar, 18 al segundo y 9 al tercero, para totalizar 178 puntos. Su muy cercano competidor fue Williams Astudillo, el polivalente jugador de Caribes de Anzoátegui, quien recibió 22 votos al primero, 15 al segundo y 11 al tercero para 166 puntos, a solo 12 del magallanero. Tercero fue Franklin Barreto de Tigres de Aragua, quien sumó 88, producto de cinco primeros, trece segundos y 24 para la tercera casilla.

Young se convierte así oficialmente en el primer jugador de Navegantes del Magallanes en obtener el más valioso de estos galardones que datan de la justa 85-86. Esta premiación es organizada por NGD, junto a LineUp International, con el aval de la LVBP.

Conquistó la quinta etapa

## “El Torito” González es nuevo líder en Vuelta al Táchira 2019

T/ Redacción CO  
Caracas

Con una gran embestida en los últimos metros, Ronald “El Torito” González cruzó la meta en La Grita en 4:47.27 y conquistó la quinta etapa de la 54a Vuelta al Táchira, aparte de erigirse como nuevo líder de la justa.

Se debe recordar que “El Torito” ganó la edición del giro andino en 2009. La etapa abarcó 169,3 kilómetros entre Santa Cruz de Mora en Mérida hasta suelo tachirenses en La Grita. Manuel Medina completó el 1-2 para el Team Deportivo Táchira; mientras Orlius Aular (Gobernación de Miranda) fue tercero. El técnico Alexis Méndez señaló: “Lo planificamos desde el lunes y se nos dieron las cosas en la estrategia de carretera para hacer el 1-2, ya que los muchachos respondieron de gran manera, esperaron el momento indicado y dimos la sorpresa esperada”.

La sexta etapa de este miércoles será totalmente en suelo tachirenses, entre La Fría y Cordero para 165,9 kms. Algunos de los premios de la quinta parada fueron:

### GENERAL INDIVIDUAL

- 1) Ronald González – Deportivo Táchira
- 2) Manuel Medina – Deportivo Táchira
- 3) Henry Meneses – JHS Grupo
- 4) Jimmy Briceño – La Viña
- 5) Carlos Torres – Deportivo Táchira

### PREMIO MONTAÑA B (KM149,7 ALTO EL SUPIRO)

- 1) José Mendoza – Venezuela País Futuro
- 2) Nelsón Camargo – JHS Grupo
- 3) Luis Felipe Laverdi – GW Himano

### SPRINT BONIFICABLE (KM 44,1 TERMINAL PASAJEROS EL VIGÍA)

- 1) Fernando Briceño – Triple Táchira
- 2) Adelin Cruz – JB Ropa Deportiva
- 3) Jackson Rodríguez – JHS Grupo

### SPRINT PUNTUABLE (KM 68,2 LA TENDIDA)

- 1) Fernando Briceño – Triple Táchira
- 2) Adelin Cruz – JB Ropa Deportiva
- 3) José Castillo – Bicicletas Castilla

Para realizar torneos juveniles

## ITF le quitó parcialmente sanción al tenis venezolano

T/ Redacción CO  
Caracas

El tenis venezolano podrá volver a montar algunos torneos en suelo patrio ya que la Federación Internacional de Tenis (ITF en inglés) otorgó el permiso respectivo. De esta manera la FVT podrá organizar torneos de la ITF World Tennis Tour en 2019, sujeto al cumplimiento de las obligaciones establecidas en el informe de seguridad de la entidad internacional.

Esta decisión se relaciona con los torneos juveniles de ITF (anteriormente ITF Junior Circuit) y los torneos profesionales de la ITF (anteriormente ITF Pro Circuit) que forman parte del World Tennis Tour, pero no con ninguna otra actividad bajo el mandato de la ITF.

Esto último se refiere a los torneos de Copa Davis, Copa Fed y el Desarrollo. Respecto a estos torneos, las comisiones respectivas de la organización de estos eventos mantendrán conversaciones con la Federación Venezolana de Tenis a través del Asesor de Seguridad de la ITF.

Como se recordará, esta sanción comenzó en septiembre del 2016, cuando alegando problemas severos de segu-

ridad en Venezuela, la ITF impidió que se jugara la serie de Copa Davis en el estado Anzoátegui. A partir de allí Venezuela tuvo que jugar fuera del país en dos ocasiones siendo sede. Más adelante, en diciembre del mismo año, esta sanción se extendió al torneo Juvenil Internacional G1 en Caracas, el que era hasta la fecha el torneo internacional de mayor nivel organizado en el país. De ahí que son tres años seguidos sin esta justa, que ha visto pasar estrellas como McEnroe, Kurten y otro más.

“Desde el primer momento que esas decisiones en contra del tenis venezolano surgieron, esta federación ha estado en contacto directo y permanente, a fin de lograr con argumentos levantar la sanción, la cual siempre hemos considerado injusta y desproporcionada a las premisas esgrimidas por la Federación Internacional de Tenis (ITF). Pese a ello, como miembros de la ITF, respetamos y acatamos sus decisiones, sin cesar en insistir buscar conciliar en este respecto, lo cual después de tantos meses comienza a revertirse a nuestro favor”, acotó la FVT en comunicado de prensa.

La obra aborda desde el lenguaje del teatro corporal el tema de la homosexualidad

# Lo que no se dice se presentará sábados y domingos en el escenario del Luis Peraza

El espectáculo incluye extractos de textos tomados del *Manifiesto (Hablo por mi diferencia)*, escrito en 1986 por el chileno Pedro Lemebel, *Mi Muñequita*, unas líneas escritas en 2004 por el uruguayo Gabriel Calderón, y de *La insoportable levedad del ser*, creado en 1984 por el checo Milán Kundera

T/ Luis Jesús González Cova  
F/ Cortesía Sieteocho Danza  
Caracas

Hasta el 27 de enero se presentará en el Teatro Luis Peraza, sede del Centro de Creación Artística TET (Taller Experimental de Teatro), en Caracas, la pieza *Lo que no se dice*, un unipersonal producido por Sieteocho Danza, concebido, dirigido e interpretado por el coreógrafo, bailarín y docente Armando Díaz.

Lo que no se dice aborda, desde el lenguaje del teatro físico, la incomprensión de la homosexualidad, no solo por la sociedad latinoamericana en general y la venezolana en particular, sino además desde un ambiente íntimo, familiar, donde usualmente no se cuenta con herramientas que contribuyan a la aceptación y entendimiento de integrantes con tendencias sexuales alejadas de las convenciones sociales predominantes.

Más allá de eso, según explicó el autor, intérprete y director Armando Díaz al *Correo del Orinoco*, *Lo que no se dice* intenta mostrar cómo esa incomprensión e incapacidad de la sociedad para asimilar la homosexualidad, precisamente por esas mismas carencias, la influyen, moldean y modifican de manera significativa.

Con base en investigaciones y en experiencias ajenas y propias, Díaz hilvana a lo largo de unos ocho cuadros una serie de situaciones a las que debe enfrentarse un personaje homosexual, partiendo de su relación con los modelos principales de la personalidad: por una parte, un padre que en la sociedad latinoamericana muchas veces



Armando Díaz es el director e intérprete de este unipersonal

está ausente y, por otro, una madre que debe “echar pa'lante” sola para sostener una amplia prole.

## PALABRAS DE OTROS

“Para mí es importante hablar de la formación o el apoyo que se tiene desde la infancia y cómo eso influye luego en las actitudes y el comportamiento de las personas cuando son adultas. Eso tiene que ver con la seguridad en la personalidad de cada quien, influye en las relaciones con los demás. Por eso me enfoco en los pilares: en papá y mamá”, apuntó el autor.

La figura paterna se refleja aquí como una figura fuerte, pero cobarde, ausente. Mientras que la madre, representada como una suerte de dinosaurio, vuelca en su descendencia los sentimientos generados por el abandono.

Otro de los aspectos que toca en esta composición es la fragilidad y los clichés sociales impuestos en los juegos infantiles, como la convicción de que los niños deben jugar con carritos y las niñas con muñecas, orden que si se invierte supuestamente pervertiría a las y los infantes. Y también se hace referencia a las exclusiones en general,

por otro tipo de condiciones como por ejemplo la raza”.

“Lo que no se dice habla, justamente, de eso que está detrás de esos rechazos, esas cosas que se sabe que están ahí pero nunca se mencionan”, acotó Díaz.

Además, para este trabajo, que combina la danza con la dramaturgia, Armando Díaz incluyó y adaptó extractos de textos tomados del *Manifiesto (Hablo por mi diferencia)*, escrito en 1986 por el chileno Pedro Lemebel, *Mi Muñequita*, unas líneas escritas en 2004 por el uruguayo Gabriel Calderón, y de *La insoportable levedad del ser*, creado en 1984 por el checo Milán Kundera.

## EL RECORRIDO

En un primer cuadro se plasma el universo inicial del personaje, su génesis. Una situación inspirada un poco por las palabras de Lemebel. Cuando menciona, palabras más, palabras menos, que “muchos niños van a nacer con un ala rota. Yo quiero que vuelen”. Ese es un ser buscando su identidad. El segundo cuadro se toma de lleno como base el discurso de Lemebel, adaptado para matizar el enfoque político.

En siguiente situación el personaje se convierte en un vende-

dor que muestra las características de la muñeca Mariquita, en la cual se condensan todos los clichés atribuidos de manera negativa a los homosexuales. Posteriormente el mismo personaje se transforma en esta misma muñeca que lo regresa a su infancia.

## MÚLTIPLES LENGUAJES

Al mismo tiempo, el protagonista interactúa con un recurso escénico constante: un maletín como de médico en alusión al trato de la homosexualidad como una enfermedad.

“El maletín es como una caja de Pandora donde salen una serie de elementos a lo largo de la obra y en ese momento el personaje comienza a sacar cosas de niña, se empieza a maquillar y se transforma hasta que lo descubren y le caen a golpes”, anticipó el coreógrafo.

A lo largo del siguiente cuadro el intérprete articula un fraseo corporal para jugar con la dualidad entre lo masculino y lo femenino. Esto le da paso a su vez a un primer monólogo vinculado con la relación con su madre durante la infancia.

El recorrido continúa con un segundo monólogo, también relacionado con su relación con su madre y un sueño roto.

Todo termina “con una escena muy pobre, con un batolito como de Navidad muy feo que es el propio maletín con unas luces y el personaje se va y queda el escenario vacío”, describió Díaz.

El propio autor reconoce en *Lo que no se dice* una obra dura, que busca remover la interioridad del espectador para hacerlo reflexionar sobre las influencias que pueden tener algunas convenciones al aplicarlas sobre alguien diferente a los formatos impuestos por esas propias convenciones.

Lo que no se dice tiene funciones los días sábados y domingos a las 4.00 pm en el Teatro Luis Peraza ubicado al lado de la Basílica de San Pedro, en Los Chaguaramos.

La producción general está a cargo de Karen Díaz, la dirección de arte y el vestuario a cargo de Anaísa Castillo, la iluminación es de Gerónimo Reyes y la fotografía de Oscar Cuéllar.

Está previsto que el montaje tenga una temporada aproximadamente en julio en el Trasnoco Cultural y muy probablemente tenga una gira internacional en Ecuador y Chile durante el segundo semestre de este año.

Esperan que se cumplan medidas de Maduro

# Bolivarianos en Carabobo piden defender el sueldo frente a la especulación

Los dirigentes del Gran Polo Patriótico en la región continuaron sus jornadas de apoyo al Mandatario venezolano

T/ Luis Tovías Baciao  
F/ Alcaldía de San Joaquín  
Valencia

Tras los anuncios del presidente Nicolás Maduro en la Asamblea Nacional Constituyente (ANC), los bolivarianos y las bolivarianas consultados en Carabobo respaldaron las medidas, sobre todo el aumento de sueldo. Sin embargo, la mayoría coincidió en que en este nuevo periodo debe llevarse al máximo el combate contra la especulación.

Para Luis López, habitante de Valencia, el incremento de salarios, mediante el aumento del precio del petro, debe como nunca antes defenderse con un control de los precios en los mercados municipales, en los supermercados y en las bodegas.

Se trata de mandar a toda las instituciones civiles y militares a acompañar el cumplimiento de las leyes, pues “de no



Los seguidores del Gobierno juraron lealtad al Presidente

ser así, la hiperinflación continuará su destructiva marcha, sin que nadie le oponga una eficaz resistencia”.

Según su visión, las comunidades deben tener mayor peso en este proceso de vigilancia, debido a que muchos en ciertos entes, que están infiltrados, se aprovechan de su posición para ir en contra de las medi-

das, de las acciones del Primer Mandatario.

“Es parte de la lucha contra la ineficiencia y la corrupción que Maduro ha llamado a poner en marcha, es parte de esa defensa por la moral, es parte de toda esta resistencia que pase a acabar o frenar de una vez por todas las malas prácticas en Venezuela. Debe esta-

blecerse un gran sacudón dentro y fuera de los organismos e instituciones”, analizó.

A su juicio, el pueblo ha esperado con paciencia, en especial porque conoce el ataque desde afuera contra la Republica, pero “ya es la hora de radicalizar lo que debe radicalizarse antes de que la derecha coja espacios”.

Llamó a los gobernadores y a los alcaldes a sumarse a esta contienda “que es de vida o muerte, porque los infiltrados se mueven con fuerza, con cálculo”, ante la mirada de no pocos ineficaces frente a sus tareas.

## FIRMES

Cabe destacar que en estos días los dirigentes del Gran Polo Patriótico en la región continuaron sus jornadas de apoyo al Mandatario venezolano. Se registraron foros, asambleas y tribunas abiertas en lugares públicos.

Una de las que reiteró su compromiso con el proyecto de Maduro fue Fairuth Ortega, alcaldesa del municipio San Joaquín, quien junto con frentes de mujeres enfatizó la necesidad de no dejar solo al Presidente.

Las féminas “estamos dispuestas a avanzar con Nicolás Maduro para construir una sociedad socialista, libertaria y revolucionaria”, enfatizó la activista, quien aseveró que el pueblo hoy como un todo levanta las banderas antiimperialistas.

“Aquí estamos las mujeres de lucha, las mujeres de vanguardia, las mujeres con guáramo, y como lo dijo Juana La Avanzadora: cuando una mujer avanza ningún hombre retrocede”, acotó Ortega durante una concentración en la plaza Bolívar de Valencia.

Ortega precisó que el comandante Hugo Chávez sostuvo que las hembras llevan el fuego sagrado revolucionario, la patria en el corazón, por ello, ahora, “en tiempos de definiciones este pueblo no retrocederá”.

Aseguró autoridad única de Educación en Zulia

## Aumento salarial beneficia a 60.000 docentes zulianos



Autoridades entregaron la Orden Luis Beltrán Prieto Figueroa

TyF/ Yajaira Iglesias  
Maracaibo

La secretaria de Educación del estado Zulia, Damelis Chávez, celebró el nuevo aumento salarial que anunció el presidente Nicolás Maduro, y aseguró que se trata de un incremento del 300% para el sector educativo en la región zuliana.

Afirmó que en la entidad 60.000 docentes se verán beneficiados, “ya que siempre aspiran a un incremento del 60%”.

Chávez ofreció sus impresiones en el acto central por el Día del Maestro que se efectuó ayer en el Teatro Baralt de Maracaibo, luego de haber realizado una misa de acción de gracia en la Catedral y colocado una ofrenda floral a la estatua ecuestre del Padre de la patria

ubicada en la Plaza Bolívar del centro de la ciudad.

Aunque celebró el aumento salarial, la autoridad única en Educación manifestó que las políticas sociales también son importantes y de esto último los maestros venezolanos han recibido mucho, “sobre todo atención hospitalaria y beneficios sociales”.

Acotó que gracias a las políticas revolucionarias, han logrado ingresar a 7.500 niños al Programa 100% Escolaridad y se han habilitado 22 nuevos espacios para educación media.

Por su parte, la presidente del Consejo Legislativo del Estado Zulia (CLEZ) celebró una sesión solemne para celebrar la fecha y felicitó a todos aquellos educadores que han contribuido con la formación académica de hijos y nietos de la patria.

Se regocijó por las recientes medidas económicas anunciadas por el presidente Maduro y agregó que el Gobierno revolucionario ha invertido una gran cantidad de recursos para los educadores y los planteles educativos.



# Magallanes es un acaparador



**A** Navegantes del Magallanes le salen medidas de sanción por parte de la Sundde por el cargo de acaparador. Y no lo puede negar la nave, ya que se llevó seis de los nueve premios a los más destacados de la temporada 2018-2019 de la Liga Venezolana de Beisbol Profesional (LVBP).

Fueron seis los premios que se llevó la nave: al cerrador para Pedro Rodríguez, al novato para Moisés Gómez, al retorno William Boscán, al mánager Luis Dorante y cierra el poderoso Delmon Young con el

galardón al productor y al más valioso. Cardenales de Lara se llevó los otros: el de receptor para Francisco Arcia, el de pitcher para Jorge Martínez y el de set-up para Ricardo Gómez.

Los pajarracos y los marineros se están viendo las caras en estas semifinales de la LVBP. Quedaron 1-2 en la ronda eliminatoria porque mostraron piezas rendidoras en cada aspecto del juego. De ahí que los galardones obtenidos no fueron gratis, sino por un análisis profundo de los medios de comunicación que votaron en unos casos y en otros por fórmulas matemáticas. La pregunta es si Magallanes podrá coronar esta rumba de premios con el más ansiado: la corona de la presente zafra. T/ Eduardo Chapellín - F/ Cortesía LVBP